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энергетика
Замотивируй меня Цена важнее технологии

Поливариантная 
проблема

Кадровая проблема характерна не 
только для России. В настоящее 
время энергетикой готово зани-
маться меньшее количество лю-
дей, чем 20 или 30 лет назад. Число 
абитуриентов всего мира, желаю-
щих поступить в политехнические 
институты, пока остается приемле-
мым за счет таких стран, как Индия 
и Китай, однако в России и разви-
тых странах уже существует дефи-
цит инженеров.

Как уже ранее говорили опро-
шенные специалисты, очень боль-
шая проблема в мотивации моло-
дежи. По словам господина Ступ-
никова, данная проблема в значи-
тельной мере решается повыше-
нием привлекательности условий 
работы. «Если начинающий инже-
нер, приходящий сейчас в круп-
ную российскую энергетическую, 
промышленную, инжиниринго-
вую компанию, получает пример-
но 20 тыс. рублей в месяц, то в те-
чение трех-пяти лет он может стать 
руководителем проекта и получать 
уже 100 тыс. рублей и даже более, 
не считая нескольких сотен тысяч 
рублей премии за успешную реали-
зацию проекта. Такая перспектива, 
на мой взгляд, способна заинтере-
совать любого абитуриента», — вы-
сказывается господин Ступников.

Леонид Соркин, председатель 
совета директоров Honeywell в Рос-
сии, считает, что прежде всего име-
ет место характерный для всего ми-
ра перекос интересов молодежи в 
сторону экономического, финан-
сового и юридического образова-
ния. «Общее динамичное развитие 
ТЭК и, в частности, его интеллекту-
ализация и набирающие популяр-
ность концепции „умных сетей“, 
эффективного НПЗ требуют боль-
шого числа многопрофильных спе-
циалистов, не только имеющих 
техническое образование, но и об-
ладающих глубокими знаниями в 
области информационных техно-
логий и навыками в сфере управ-
ления проектами. Существующий 
кадровый дефицит обусловлен ря-
дом вполне объективных причин. 
Во-первых, в России не так много 
специализированных учебных за-
ведений, осуществляющих подго-
товку профильных специалистов. 
Во-вторых, отсутствуют единые об-
разовательные и профессиональ-
ные стандарты. В-третьих, зачас-
тую многие молодые специалисты 
предпочитают работу в сервисных 
компаниях предприятиям ТЭК из-
за более высокого уровня оплаты 
труда», — рассказывает он.

Владимир Зайцев, генеральный 
директор ООО «Энкост» (специали-
зируется на оказании услуг в сфе-
ре электроэнергетики юридичес-
ким лицам, помогая рассчитывать 
цены на электроэнергию), гово-
рит, что сейчас большая проблема 
на промышленных предприятиях 
с людьми, которые бы могли зани-
маться анализом цен, режимов ра-
боты, анализом графиков потреб-
ления и их оптимизацией. «В це-
лом, если брать стык технологии 
и экономики в энергетике, то уро-
вень кадров на промпредприятиях 
очень низкий, так как некоторые 
главные энергетики даже не пред-
ставляют, как для них хотя бы при-
мерно формируется цена и как их 
потребление влияет на это. Собст-
венно, с этой точки зрения не хва-
тает специалистов, которые могли 
бы привязывать технологию к ито-
говой цене и за счет этого снижать 
стоимость оплаты. Нехватка специ-
алистов связана с реформой энер-
гетики, так как существенные из-
менения происходят почти каж-
дый год и кроме узкого круга спе-
циалистов, напрямую вовлечен-
ных в эти изменения (работников 
сбытовых и генерирующих ком-
паний), никто не успевает реаги-
ровать. Также ввиду того, что рань-
ше электроэнергия была относи-
тельно дешевой, никто не вникал 
в то, как тот или иной график мо-
жет влиять на итоговую цену, а те-
перь большинство исходит из того, 
что разбираться сложно и пусть ра-
ботает как работает», — сокрушает-
ся господин Зайцев.

Сам себе вуз
Комментируя возможные пути ре-
шения сложившейся проблемы на 
кадровом рынке отрасли, Леонид 
Соркин отмечает, что эффективное 
решение кроется в синергии сфер 
бизнеса и образования. «Было бы 
правильным развивать существу-
ющую практику, когда крупней-
шие энергетические компании ос-
нащают ведущие технические ву-
зы своим оборудованием, предо-
ставляют учащимся базу для про-
хождения практики, а успешным 
студентам предлагают трудоуст-
ройство после окончания вуза. На-
пример, В СПбГТУ нами оснащена 
лаборатория, специалисты ком-

пании принимают участие в рабо-
те ученого и попечительского со-
вета. В числе университетов, с ко-
торыми мы сотрудничаем, также 
Московский физико-технический 
институт, Российский государс-
твенный университет нефти и га-
за имени И. М. Губкина, Уфимский 
государст венный нефтяной техни-
ческий университет, Дальневос-
точный федеральный универси-
тет, Тюменский государственный 
университет и другие. С каждым 
годом количество вузов — партне-
ров компании растет», — рассказы-
вает господин Соркин. По его сло-
вам, Honeywell приглашает неко-
торых студентов вузов — партне-
ров компании пройти стажировку 
в Honeywell. «Работая внутри ком-
пании, приглашенные студенты 
получают уникальный опыт, не-
обходимый для профессионально-
го развития, такой как умение ра-
ботать с современными решени-
ями компьютерного моделирова-
ния и управления технологичес-
кими процессами. Как показывает 
опыт, специалист, „выращенный“ 
компанией, становится более эф-
фективным и лояльным сотрудни-
ком. В некоторых случаях мы ре-
комендуем успешных студентов 
для работы в компаниях-партне-
рах, интеграторах и сервисных ор-
ганизаций. Кроме того, будет по-
лезной подготовка молодых кад-
ров компаниями на уровне выпус-
кных классов средней школы пос-
редством олимпиад и курсов про-
фориентации. Тесное сотрудни-
чество между ведущими игроками 
отрасли и вузами позволит вырас-
тить специалистов, способных со-
ответствовать современным вызо-
вам», — уверяет господин Соркин.

Александр Ованесов говорит, что 
после проведенного анализа миро-
вого опыта и оценки его перспек-
тив, компания выделила несколь-
ко приоритетов для развития че-
ловеческого капитала ТЭК. Во-пер-
вых, речь идет о центрах компе-
тенций, которые, по сути, являют-
ся центрами исследований, в про-
ектах которых принимают участие 
магистры и аспиранты базового ву-
за. Центр компетенций не предпо-
лагает привычной модели обуче-
ния «по классам», хотя его сотрудни-
ки читают в его рамках отдельные 
курсы. В России хорошим приме-
ром этого направления является 
Центр компетенций на базе Инсти-
тута нефти и газа Сибир ского феде-
рального округа, а в Европе — швед-
ские центры компетенций (напри-
мер, Competence Center for High 
Temperature Corrosion, занимаю-
щийся исследованиями процессов 
коррозии при производстве энер-
гии и использованием возобновля-
емых топлив — биотоплива). Во-вто-
рых, это центры подготовки и пере-
подготовки рабочих. На базе ЦППР 
взаимодействуют компании и уч-
реждения среднего профессиональ-
ного образования. Один из таких 
центров работает в Сибир ской энер-
гетической угольной компании, где 
сформирована региональная сеть 
из 17 учебных пунктов.  Хотя, к со-
жалению, сейчас такие центры ос-
тро переживают кризисный пери-
од: престиж и уровень образования 
в колледжах ощутимо снизились. 
Возможности колледжей по повы-
шению квалификации работников 
или переобучению на другую про-
фессию тоже ограничены, и в ре-
зультате компании ТЭК содержат 

собственные корпоративные учеб-
ные центры. В-третьих, это взаимо-
действие компаний и вузов. «Здесь 
мы можем отметить инициативы 
как отраслевых компаний (прежде 
всего в рамках организации сов-
местных кафедр), так и государс-
тва в лице Минобразования. Мно-
гие выпуск ники отраслевых вузов 
(например, МЭИ и РГУ нефти и газа) 
знают, в каких компаниях будут ра-
ботать, имеет место и практика целе-
вых наборов студентов. Однако боль-
шинство выпускников не обладают 
компетенциями в области проведе-
ния научно-исследовательских ра-
бот, и в этом одна из причин серьез-
ного отставания отечественных тех-
нологий ТЭК от западных разрабо-
ток», —  говорит господин Ованесов.

Далее необходима координация 
действий федеральных органов ис-
полнительной власти и усиление 
роли Минэнерго в процессе подго-
товки кадров. Сейчас формальные 
возможности Минэнерго в этой об-
ласти невелики, и для эффективной 
организации процесса имеет смысл 
создать совместную рабочую груп-
пу из представителей Минэнерго, 
Минобрнауки и Минтруда. Также 
необходимо развитие дистанцион-
ного обучения. Обучение такого ти-
па и сейчас ведется в МГУ и других 
вузах, в том числе «энергетических» 
(МЭИ, СФУ), — но имеющихся про-
грамм и площадок явно недостаточ-
но.  Хорошим шагом в этом направ-
лении было бы создание на базе 
Минэнерго открытого университе-
та ТЭК, где могли бы совместно ра-
ботать ведущие вузы.

«Что можно сказать,  подводя 
 итог этого обзора инициатив? 
 Не сом ненно, работа ведется в вер-
ном направлении, но ее явно недо-
статочно. Без централизованного 
волевого усилия, которое могло бы 
быть задано принятием энергети-
ческой стратегии РФ, не обойтись. 
Создание и совершенствование об-
разовательных и профессиональ-
ных стандартов, все большее вовле-
чение крупных компаний в подго-
товку и развитие человеческого ка-
питала — это хороший задел на буду-
щее. При этом эффективность управ-
ления системой подготовки и, что не 
менее важно, развития человеческо-
го капитала можно повысить, и су-
щественно, — но только в том слу-
чае, если скоординировать действия 
участников отрасли. Текущие раз-
розненные инициативы компаний, 
вузов и министерств позволяют то-
чечно воздействовать на отдельные 
проблемные места, а формирование 
единой рабочей группы из предста-
вителей госорганов, компаний и ву-
зов станет действительно большим 
шагом на пути к координации раз-
вития человеческого капитала», — 
 заключает господин Ованесов.

По словам госпожи Чеклецовой, 
дефицит фундаментально подготов-
ленных специалистов с высшим об-
разованием и квалифицированных 
рабочих кадров испытывают все без 
исключения предприятия отрасли. 
«Одно из возможных решений про-
блемы — подготовка профессиона-
лов, опираясь на собственный ресурс 
предприятия. Например, „Систем-
ный оператор“ совместно с фондом 
„Надежная смена“ с 2007 года реали-
зует уникальную комплексную систе-
му подготовки молодых специалис-
тов „Школа — вуз — предприятие“. 
Это цепочка, с помощью которой мы 
ведем будущего молодого специалис-
та от школьной скамьи и вуза до ра-

боты в компании. Специализирован-
ные „энергетические классы“ созда-
ны уже в пятнадцати общеобразова-
тельных российских заведениях в 
восьми городах страны. Обучение по 
системе начинается с отбора школь-
ников в профильные энергогруппы, 
где они получают углубленные зна-
ния по физике и математике, а также 
проходят спецкурс по основам элект-
роэнергетики. Профильные занятия 
в этих группах проводят преподава-
тели кафедр вузов-партнеров СО ЕЭС. 
При поступлении на профильные ка-
федры восьми вузов-партнеров сту-
денты имеют возможность пройти 
обучение по специализированным 
программам подготовки магистран-
тов и бакалавров.  Программы соче-
тают базовую программу профиль-
ной кафедры и программы углублен-
ной профессиональной подготовки, 
разработанные специалистами на-
шей компании с учетом специфики 
деятельности „Системного операто-
ра“», — рассказывает она.

Кроме того, СО ЕЭС выстроил сис-
тему взаимодействия с отдельными 
профильными вузами и «энергети-
ческими» кафедрами технических ву-
зов. «Мы стараемся мотивировать ква-
лифицированных, заинтересован-
ных в результате своего труда препо-
давателей, финансируя отдельные 
направления работы вузов через ме-
ханизмы научно-исследовательских 
и опытно-конструкторских работ. 
 Целенаправленная работа по подго-
товке специалистов ведется с девятью 
ведущими техническими вузами стра-
ны. Ежегодно в энергогруппах обуча-
ется более 200 учащихся 9–11-х клас-
сов, при этом средний балл ЕГЭ выпус-
кника выше общероссийского на 30%. 
Более 70% выпускников поступают в 
профильные вузы, при этом более 15% 
поступают в вузы без вступительных 
испытаний как победители олимпи-
ад. Ежегодно от 70 до 100 студентов 
проходят производственную и пред-
дипломную практику в филиалах 
ОАО СО ЕЭС и принимаются на долж-
ности специалистов-стажеров. Каж-
дый вуз-партнер ежегодно готовит 
по специализированным програм-
мам до десяти магистрантов, а на ра-
боту в ОАО СО ЕЭС и компании элек-
троэнергетического профиля ежегод-
но приходят более 50 квалифициро-
ванных инженеров», — рассказыва-
ет Светлана Чеклецова об опыте сво-
ей компании.

Ульяна Терещенко

Реалистичным решением сред-
несрочных проблем в мировой 
энергетике является скорее сни-
жение себестоимости в сущест-
вующих технологиях, чем иннова-
ции в производстве энергии или в 
энергопотреблении,— это основ-
ной вывод лауреатов премии «Гло-
бальная энергия». Одну из главных 
проблем они видят в особен-
ности промышленной политики 
стран третьего мира — инновации 
в энергетике разрабатываются в 
странах ОЭСР и мало используют-
ся там, где происходит взрывной 
рост потребления.

Саммит международной энергети-
ческой премии «Глобальная энергия» 
 (учреждена одноименным некоммер-
ческим партнерством при поддержке 
«Газпрома», ФСК ЕЭС и «Сургутнефте-
газа», вручается с 2003 года за научные 
разработки в сфере энергетики) в 2015 
году проводился в Милане практичес-
ки параллельно с климатическим сам-
митом G21 в Париже. Конференция 
«Глобальной энергии» интересна в пер-
вую очередь мнениями по вопросам, 
связанным с энергетикой, проблема-
ми окружающей среды и смежными 
темами, экспертов, которые имеют 
собственные крупные научные разра-
ботки в этой сфере, в том числе работы, 
отмеченные Нобелевским комитетом.

Заявления по теме глобального по-
тепления, которому был посвящен 
саммит в Париже (напомним, он об-
суждает макромеры по снижению тра-
диционной энергогенерации ради со-
кращения выбросов диоксида углеро-
да в атмосферу), задавали тон обсуж-
дению и в Милане, но эксперты «Гло-
бальной энергии» были настроены 
явно более консервативно. Так, науч-
ный руководитель Института нефте-
газовой геологии и геофизики Алек-
сей Конторович констатировал, что 
сейчас, как, впрочем, и 100 лет назад, 
технологий, позволяющих уверенно 
прогнозировать профиль энергопот-
ребления крупных экономик даже в 
среднесрочной перспективе, нет. По 
мнению же Роднея Аллама из лондон-
ского Imperial College, «дешевая энер-
гия все же пока единственное реше-
ние проблемы», связывающейся в ми-
ре с климатическими темами. Он же 
констатировал, что в значительной 
степени проблема является политичес-
кой: стабилизация спроса на энергию 

в ОЭСР в 2020 году и в Китае к 2030 году 
весьма вероятна и рост мирового пот-
ребления энергоносителей в перспек-
тиве будет происходить в странах тре-
тьего мира — в Азии, причем в основ-
ном за счет роста угольной генерации.

Современные революционные 
технологии роста энергоэффектив-
ности генерации существуют — так, 
господин Аллам обратил внимание на 
техасский экспериментальный про-
ект NET Power (запускается в конце 
2016 года). Но и он, и Уильям Бьюм из 
сингапурской Asia Renewables отмеча-
ют, что политические системы и наци-
ональные промышленные политики 
в странах, на которые придется мак-
симальный рост спроса на энергию, 
зачастую не поощряют внедрения на-
иболее свежих инноваций в секторе. 
Так, по мнению господина Бьюма, но-
вые разработки в сфере солнечной ге-
нерации в теории вполне могут рас-
сматриваться как альтернативный 
нынешним источник энергии, одна-
ко на пути их коммерциализации сей-
час слишком много препятствий.

При этом рост эффективности тра-
диционных энергосистем, по мне-
нию экспертов «Глобальной энергии», 
дает потенциал для решения большей 
части проблем в мировой энергетике. 
Джаянт Балига из Университета Север-
ной Каролины полагает, что потенци-
ал роста энергосбережения в энерго-
сетях на горизонте 10–15 лет за счет 
технологий smart grid и батарей со-
ставляет до 25%. Ларс Ларссон (ранее 
работавший на ЕБРР) обратил внима-
ние на то, что переход атомной энерге-
тики к 2030 году на АЭС четвертого по-
коления (и нынешний переход на раз-
работки поколения 3+) избавят мир-
ный атом от большей части проблем, 
связанных с политическим и обще-
ственным восприятием, в том числе 
по стоимости, и АЭС четвертого поко-
ления будут рассматриваться как «аль-
тернативная возобновляемая энер-
гия».  Торстейн Сигфуссон из Универ-
ситета Исландии при этом полагает, 
что существенный эффект на рынки 
окажет развитие технологий произ-
водства синтетического топлива из не-
пищевых культур и развитие топлив-
ной химии, syngas-технологии и «ди-
зайнерского топлива». В любом случае 
эксперты «Глобальной энергии» видят 
множество вариантов решения миро-
вых энергопроблем — «тупика» в этой 
сфере, по крайней мере на научном 
уровне, не наблюдается.

Дмитрий Бутрин
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Недостаток персонала в энергетике ощущается как на уровне среднего звена, 
так и в рабочей среде
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